

La única provincia de Costa Rica a la que no se le ha construido una sola carretera es el **GUANACASTE**

El Guanacaste

ORGANO DE LA CASA DE GUANACASTE

Nº 106

San José, Domingo 10 de Octubre de 1937

Año III

EL LIC. VARGAS PORRAS Y EL GUANACASTE

Por RAMON ZELAYA

Desde hace dos meses puso en circulación la Secretaría de Fomento y Agricultura un folleto destinado a la divulgación de nociones muy útiles a los agricultores.

El folleto contiene dos estudios muy interesantes: Uno suscrito por los señores Fernando Castro, Mariano Montealegre y Modesto Martínez. El otro lleva la firma de don José Vargas Porras, ex Cónsul de la República en Londres. Sólo quiero referirme aquí a la monografía de este último, por ser el único de los cuatro infor-

mantes que se refiere al Guanacaste. Además, el trabajo del Lic. Vargas Porras contiene una gran variedad de consejos muy útiles a los agricultores, a los industriales y al Gobierno. Revela ese trabajo la dedicación con que su autor desempeñó sus funciones de Cónsul de Costa Rica en la capital de la Gran Bretaña.

Contrariamente a lo que opina el Lic. don Ricardo Jiménez que juzga imposible establecer en Costa Rica las crías de cerdos y las industrias afines, el Lic. Vargas Porras aconseja esas

empresas como de las más productivas cuando se implantan con el tecnicismo necesario.

EL GUANACASTE

El ex Cónsul en Londres aconseja al Gobierno atender al desenvolvimiento del Guanacaste con especial cuidado. Dice que sus terrenos son más planos que los de la Meseta Central y más poblados que los de la región atlántica.

Apunta como un error fundamental ofrecer a los productos guanacastecos la

Pasa a sexta página

En el Guanacaste le va a costar al Gobierno como \$25 o más cada fotografía

Pues con el fotógrafo situado en Santa Cruz sin salir a los vecindarios; creo que los ciudadanos que vivan en Santa Rosa, cuya distancia es de 30 kilómetros aproximadamente no van a venir hasta Santa Cruz solo porque les tomen el físico.

El Gobierno debe tomar medidas para que los fotógrafos visiten distrito por distrito si es que en realidad va a ser obligatoria la fotografía.

Saludamos en esta capital a nuestro distinguido amigo don Fernando Aguilar, quien al través de su amena y jugosa conversación nos dijo: Creo que en el Guanacaste le va a costar al Gobierno \$25 o más colonias cada fotografía, pues tengo informes de que está radicado en Sta. Cruz un fotógrafo que no hace el recorrido por cada lugar para tomarles la fotografía a las personas, y si este fotógrafo no recorre el cantón, distrito por distrito, pasará dos años en aquella ciudad y no terminará su trabajo, porque los habitantes de Santa Rosa no vendrán hasta Sta. Cruz a que les tomen el físico; solamente que los traigan amarrados.

Yo no sé cómo está pagando el Gobierno eso de los fotógrafos, pero por la

vispera se saca el día: la lentitud con que el trabajo es ejecutado me da la impresión de que los fotógrafos son pagados a sueldo mensual. Estoy completamente seguro de que, si el Gobierno hubiera contratado ese trabajo por fotografía, a estas horas ya estuviera retratado hasta el último indio de Talamanca; pero lo de siempre, ocurra con los trabajos del Gobierno; mucho dinero gastado en trabajos y poco rendimiento en las obras.

Aquí tienen los altos funcionarios del Gobierno que han intervenido en la creación de ese otro elefante blanco el Dpt. de Fotografía, con ese tren de empleados y sin ningún rendimiento para el país, el pensamiento diáfano de un maestro rural, pero con una con-

ciencia más clara de lo que es el factor humano, lo que pone de manifiesto el poco tino para manejar la cosa pública que tienen muchos de estos altos funcionarios empujados que nos gobiernan por dicha de ellos y desgracia para los costarricenses.

Conste que nosotros le hicimos una visita a este Departamento por una gentil cortesía de su Director, quien al explicarnos la rapidez del sistema, no tuvimos inconveniente en expresarlo públicamente; pero ahora ante la realidad de los hechos, tenemos que confesar que el Sr. Director de dicho Departamento se equivocó en sus apreciaciones, por cuya razón nos quedamos con las manifestaciones del señor Aguilar.

Rectificando un Reportaje

«Se asusta a los mentecatos, a la masa ignora, a los ricos timoratos, sindicando todo movimiento renovador de comunista» dice el Comité Central del Partido Unión y Confraternidad Guanacasteca.

Debemos rectificar al Lic. Martín, factotum de la política oficial, y coordinador de papeletas diputables, para las elecciones que se avecinan; y debemos rectificar, porque es esa la forma como los viejos políticos se aprestan a combatir a las nuevas generaciones, que reclaman con vigor y con sinceridad sus derechos legítimos.

Nada más absurdo que atacar el movimiento abanderado por el Dr. Vargas, sindicándolo de comunista. El Partido Confraternidad Guanacasteca, cuyo director es el Dr. Vargas, no es el producto de demagogias, ni de ideas exóticas, ni de odios ni violencias, es el grito de un pueblo oprimido y olvidado, que virilmente reclama sus derechos, con valentía y con verdad; no es violentar los ánimos, ni indisponer las conciencias, decir que el Guanacaste no tiene ferrocarril ni escuelas de segunda enseñanza, ni hospital, ni carreteras. No es violentar las conciencias, ni predicar odios, decir que al Guanacaste se le ha relegado al olvido por todos los políticos que gustan de hacer frases, en el recorrido obligado de cada elección presidencial por las pampas guanacastecas; no es tam-

poco predicar odios decir o traducir en una sola voz algo que está en el alma de todo guanacasteco honrado: que los guanacastecos sólo se toman en cuenta para sus votos en las campañas presidenciales, como tampoco es atizar hogueras, el suprimir de un tijeatzo de las Partidas del Presupuesto el medio millón de... papel... para trabajos de fomento en Guanacaste.

Se asusta a los mentecatos, a la masa ignora, a los ricos timoratos, sindicando todo movimiento renovador de comunista. Pero ese es un viejo ardid, que nadie toma en cuenta, y que se leerá con sonrisas de desdén.

Nadie predica odios en el Guanacaste; el Partido Confraternidad Guanacasteca es la voz orquestada de todo un pueblo burlado y escarnecido; el Dr. Vargas no ha predicado odios, sino que ha visto la realidad de su pueblo, ha sentido el dolor y ha palpado la miseria de sus gentes, y ha protestado, como protestan todos los hombres honrados, y como protesta quien siente en sus carnes el hierro rojo del mismo dolor. Decir en voz alta lo que todo un pueblo siente y lamenta, no es sembrar odios. Otra sería la voz gua-

nacasteca si se hubieran atendido las justas demandas de nuestro pueblo.

Sólo los politiqueros de oficio hacen problemas esencialmente políticos de lo que debe ser problema social; y es desplazándolo hacia la política como se resuelven por medio del Estado todos los conflictos sociales.

Es justamente en los Congresos donde se resuelven los problemas sociales, convirtiéndolos en problemas legales. Pero no hemos nunca sabido de problemas esencialmente políticos, que no encarnen cuestiones sociales, o que no sean gestados por ellos. El único problema político, más que problema esencialmente político, malabarismo barato, es el de confeccionar papeletas diputables, cuyos partidarios serán los únicos nominados.

Pasa a cuarta página

Carta Abierta

San José, Setb. 29 de 1937.

Señor

Don Marcelino Canales Ciudad.

Estimado amigo:

Un vendaval, una ambición desenfrenada y un pá-

nico indescriptible se ha levantado contra la juventud guanacasteca, como una nube de polvo que tratando de oscurecer la luz del sol de la justicia, no hace más

Pasa a la sexta página

Un reportero de "El Guanacaste" escuchó las siguientes frases del Sr. Director de la «Semana Cómica» que por creerlas jugosas las transmitimos a los lectores

Los guanacastecos son hombres machos que se perfilan en el ambiente nacional como exponentes de nuevos valores costarricenses. Inteligentes, alegres y valientes, tienen a flor de labio la frase sonora con tinte de rebeldía. Conocen los engaños de que han sido víctimas en todos los tiempos, por parte de los políticos de oficio y de los gobernantes de C. R. Todos son de alma rebelde. La sangre del indio chorotega aún vive todavía. La justicia que a los guanacastecos les asiste para reclamar a sus hombres y a los gobiernos sus cole-

gios de segunda enseñanza, sus carreteras, sus hospitales, etc., nadie la puede desmentir ni negar. Es la realidad desnuda, virginal. Mucha culpa de este olvido está en los gobernantes que han dejado de practicar el proverbio sabio que dice que «Dios nos hizo vecinos; que la justicia nos haga amigos.» Acabamos de apreciar la conciencia guanacasteca que comprende y sabe que en sus ansias de progreso, de

cultura y de civilización, ha sido burlada pero no vencida. El Guanacaste es pueblo «burlado, pero no vencido.» El encarcelamiento del Dr. Vargas, su ídolo, puso en evidencia esa gran verdad, de que no está «vencido.»

Esta provincia, con su música propia, con su color peculiar de verdadera vida campesina, con sus hombres machos y rebeldes, nos da el ejemplo.

¿Dónde está Dios?

Dios en su esencia está en los cielos que son su trono, y como el Dios eterno y creador que no sólo es trascendente sino immanente, mediante sus atributos divinos, su poder y su gloriosa providencia está en el Universo entero, está en la Madre Naturaleza, está en este suelo que pisamos, manchado y empapado con la sangre fratricida.

Dios está en el viento que

ruge en su vertiginosa carrera, y en la suave brisa que acaricia las flores a su paso; en el imponente y gigantesco rumor de las olas, y en la eterna cadencia de los ríos; en el eco ronco del trueno repercutiendo en la bóveda azul del firmamento, y en el dulce y armónico gorgojo de las aves; en la potente luz del sol que deslumbra la vista, y en los

Pasa a la sexta página

San José, Cartago, Heredia, Alajuela, tienen colegios de 2a. Enseñanza; el Guanacaste, 67 mil habitantes, no tiene ninguno

Leyendo

"INTERIOR"

Libro de la poetisa portorriqueña

Amelia Ceide

Es octubre. Hay infiltrado amor en el ambiente; todos amamos sin saber el por qué. En mi provincia, de llanos y de ríos de apacible correr, se siente un estremecimiento vertical en el espíritu. Nada de rastreo, eso ha caído en desuso.

Llueve incesantemente; es de mañana y un arco-iris invita a mirar desde la ventana. Van desfilando, como visiones dantescas por la retina de mis ojos, Sanchos y Quijotes; miro con piedad a los desventurados y con indiferencia a los de buen comer.

De repente alguien llama con insistencia a la puerta principal de la casa.

Quién es?... dice una voz perdida en el espacio. Voy al encuentro. No veo a nadie en rededor, tan sólo sobre la mesa de los libros advierto un paquete con envoltura nueva....

Infinidad de ideas asaltan mi mente. ¡Espero tantas, tantas, cosas nuevas...!

Abro el paquete. Un libro nuevo. Al momento el nerviosismo se apodera de mi cuerpo. No obstante, logro contener en parte la excitación nerviosa. Observo el libro; leo en la pasta, INTERIOR; le abro con entusiasmo y hojeo sucintamente.

Una fotografía llama la atención; es Amelia Ceide. Toda la voluptuosidad manifiesta en sus ojos de almendra portañesa y en su pecho ancho y fornido; ojos acostumbrados a ver perderse en la inmensidad del Atlántico los velámenes dormidos.

Mientras tanto, mis pensamientos envueltos en humo de cigarro, se alejan oblicuamente describiendo espirales. Pero...el trabajo que me proporciona el sustento, no permiten que le roben

Cuánto te adoraría, hombre glorioso, si me dieras un hijo. Si transformado el grano prodigioso, vida te hicieras en mi seno tibio.

¡Qué hermosa concepción la de esta mujer...! Sublime manera de mostrar sin vulgaridad ni exotismo su enorme feminismo, sus deseos maternales. No se manifiesta en ninguno de sus versos el erotismo bestial de la hembra en tiempo de los celos. Su ambición mayor, parece ser engendrar un hijo a quien poder arrullar con las canciones que su maternali-

tiempo. Me resigno. Esperaré la noche, para que al amparo de su sombra, mi espíritu se olvide del tedio que proporcionan los trabajos corporales y se substraiga de la carne que inmerecidamente le aprisiona.

Seis de la tarde. La lluvia ha cesado un tanto. El monótono golpear de las gotas cabalga sobre los tejados, cual si fuesen soldados de plomo imitando el paso de ganso. Incontinentemente enciendo un cigarrillo y de nuevo busco INTERIOR.

Límen... Mi curiosidad es tal que no me permite ir adelante. Leo detenidamente y entre líneas; medito lo que he leído con toda la fuerza de mi vida. ¡Cuánta belleza!... ¡Cuánta sinceridad y amor hay en tan pocas palabras...!

Este mundo, me digo, que todos creemos completamente motorizado, tiene todavía sus espíritus selectos, que representan en el marasmo universal los pulmones del espíritu divino...

Voy leyendo desordenadamente uno y otro poema. Luego que los he leído comienzo a discernir; trato de ver cuál idea se quedó mejor grabada en mi mente.

Poco a poco, tal si ascendiera por una escalinata, en que las gradas fueran hechas de metales, cuyo valor venal fuera progresión geométrica de razón positiva, fui subiendo las gradas que el espíritu sublime de Amelia Ceide pone como valla.

Un sensualismo sutil traslucen sus poemas. Al igual que Juana de América se da por entero sin artificios literarios, pero con profunda inspiración.

Veamos este cuarteto en que canta la felicidad de la hembra.

dad exquisita sabría prodigar. No es el histerismo ardiente propio de los trópicos el que se pone de manifiesto, sino el congénito deseo de procrear, que es la finalidad natural de la mujer.

Hay además, cierta exquisitez imprecisable en el cuarteto; tal vez, sea la armonía que le da la combinación de acentos.

O'gámosla cuando dice:

La jibarita ignora del turbio Dancig-Hall que en musicales pólvoras estalla, vibra y arde, pero en cambio interpreta la armonía de Dios cuando rueda en sus ojos la estrella de la tarde.

Se ve con claridad el amor y estima que la poetisa tiene por lo de su terruño. En este cuarteto y en realidad, todo el poema, de moralidad verdadera y de valor venáculo positivo, nada es en él clandestino ni enfermizo; nada hay exótico, todo es corazón y poesía. Su alma de

cristiana pura se deja ver con brillantez.

En su poema último «Me han dicho», procura la autorretratarse, aunque n parte. En él está dicha la manifiesta envidia, que ponen los topes espirituales, al no querer aceptar que los Pasa a quinta página

Curarina

DE JUAN SALAS NIETO

(Producto Colomiabno)

Para mordeduras de serpientes y animales ponzoñosos

Antídoto contra fiebres palúdicas y fiebre amarilla, colerines y amebas

Ya está a la venta

en todas las boticas y farmacias del país

UNICO DISTRIBUIDOR:

DROGUERIA COSTA RICA

TEL 4580

MARCIAL SOLERA V.

AP.264

NOTAS PERSONALES

Doña Amparo de Orúe, se encuentra delicada de salud. Nuestros sinceros votos por su pronto restablecimiento.

ñorita Ernestina Cubiello Aguilar. Hacemos fervientes votos porque se mejore pronto.

La señora doña Elodia v. de Saizar se encuentra restablecida de la dolencia que le aquejaba por lo que nos alegramos mucho.

Se encuentra bastante restablecida la señora de nuestro buen amigo don Rufino Carrillo. Celebramos mucho el acierto del médico que la trata.

Doña Juanita de Jiménez se encuentra en esta capital en vía de paseo, le deseamos grata permanencia.

Se encuentra en esta capital, don Rufino Carrillo a quien saludamos cordialmente.

Continúa enferma la se-

Jesús Cedeño M., Sucs.

Ofrece a los guanacastecos un surtido completo de artículos de jarcia como alforjas, jaquimas, gruperas, manilas diferentes tamaños, etc., etc.

Artículos de cuero, riendas, cabezadas, fajas cintura y para yugos, polainas, cubiertas de cuchillos, etc.

Todo en las mejores condiciones de precio

Mercado Central de San José Frente al "Gremio"

JOYERIA Y RELOJERIA SUIZA

- A. CHAPATTE -
ROJAS HNOS. SUCS.
TELEFONO 4051 -- APARTADO 1407



Para la reparación de sus alhajas esta casa, la más acreditada del país

CORRESPONDENCIA

Amigo, creo que nuestra provincia seguirá lo mismo; los hombres que se mueven por el bien de ella, sus mismos hijos, los patean; lo que les deja el desaliento y atrás no hay más que hacer.

Suyo atto. y s.s.
Eugenio Carrillo Montes

Lic. Marcial Solano Monge

Abogado

Dirección técnica de juicios ordinarios, ejecutivos, mortuales y demás de índole civil.—Asuntos contenciosos administrativos y de carácter penal, y, en general, todo lo relacionado con la profesión en la provincia de Guanacaste.

Oficina: Liberia, contiguo al Hotel Rex

PARA TOSES Y CATARROS

Pulmonal Astor

EL MEJOR PURGANTE

Magnesia L. U. Z. Líquida

AEROVÍAS NACIONALES

EMPRESA

ROMAN MACAYA

¡Qué diferencia volar tranquilamente observando el paisaje, en vez de ir pendiente del motor! La angustia afecta los nervios, agota el pasajero causa malestar. Cuando Ud. vuela en BIMOTOR viaja tranquilo, descansado, sabiendo que lleva un motor! de reserva que llevará al avión felizmente al próximo campo de aterrizaje en caso de emergencia.



El placer de volar está en la seguridad, en la confianza.

Viaje en Bimotor!

Con dos motores no hay temores



Los Bimotors «Kingbird» pueden volar con 1 solo motor en caso de emergencia.

Viaje más seguro!

Algo sobre nuestras libertades Rectificando un reportaje (Viene de 1ª página)

Un gran sector de la conciencia ciudadana que llevó a la Primera Magistratura al Lic. don León Cortés Castro ha sentido con el transcurso del tiempo una desilusión por la forma en que ha ido actuando; los que luchamos con ardor por su candidatura lo hicimos confiados en que era el hombre llamado para formar en el país la ansiada regeneración, el hombre que sería timbre de orgullo manteniendo por tradición la Costa Rica democrata al amparo de sus santas libertades, pero... nos sentimos defraudados; no vivimos ya la Costa Rica de Mora, ni en el país que en todos los tiempos ha sido ejemplo en todo el orbe por el respeto que todos los Gobiernos han tenido a sus libertades. La República de los costarricenses se llama hoy la «Brochilandia.»

En los sucesos del 19 de este mes, en los que fué víctima el Dr. Vargas nadie ignoró el ardid que adrede le fué tejido en la ciudad de Liberia. Inmediatamente cundió por toda la Ciudad Blanca la consiguiente indignación y todo el mundo se echó a la calle, inclusive las mujeres, que recordaban con su resolución valiente a la famosa heroína la Doncella de Orleans, protestando ante las autoridades por la afrenta hecha a uno de nuestros grandes valores intelectuales de la provincia y aun de Costa Rica.

Las protestas se elevaron hasta el Jefe del Estado, con testando nuestro Gobernante que daba todo crédito al informe dado por su Comandante de Plaza. El criterio de don León no dió crédito ni al juramento de un hombre alejado de la política, indignado por los procedimientos en que dijo: «Sr. Presidente, le JURO POR DIOS que digo la verdad»; palabras textuales de don Humberto Ruiz Centeno, un juramento hecho con alma y corazón. Los hombres conscientes y de conciencia conocen que jurar en el nombre de Dios es lo más sublime y lo más supremo de apelar en este mundo tan lleno de pequeñeces para reforzar y hacer respetar la verdad. Deseo como todos, que la información se levante para que don León se convenza de que en gran número de sus servidores reina el servilismo. Hasta dónde llegaremos? No lo sabemos. Deseamos vivamente y de todo corazón que el prestigio de nuestra democracia y sus libertades tan pregonadas no sucumba y mantener incólumes el respeto de nuestras santas instituciones.

Sardinal, 23 de Set.-1937.

LUIS CHAVES A.

A LA MEMORIA DE DON Vicente Alvarez R.

Con el afán de arrebatrar y siempre implacable, la muerte, traidora, cortó con su guadaña la existencia del amigo sincero, de un ciudadano modelo, de un padre ejemplar.

Santa Cruz, hondamente impresionado, viste el traje de la sombra. Pues bien, sabemos que por ley inexorable, los hombres pasamos a una eternidad, a la par que el tiempo, puesto que todos debemos llegar a ese fin.

Es un minuto nuestra vida si bien lo vemos, comparado con el proceso de los siglos y la muerte impía nos señala, tal vez cuando las ilusiones nos forjan mejor suerte.

Vicente Alvarez, el amigo de todos y para todos; siempre jovial, ameno, tendía la mano del fiel amigo y acariciaba con amor la dulce expresión del campesino cuando a la puerta tocaba para suplicarle una ayuda.

Fué muy entendido en la ciencia de la medicina y en no pocas ocasiones alcanzó varios triunfos.

También se interesó mucho en los asuntos políticos de la nación y en no lejano tiempo alcanzó las curules de un Congreso en donde luchó con ahínco por defender intereses patrios.

A su esposa, que es modelo de hogar, a sus hijos tan queridos y demás familiares mi esposa, mi familia y yo, deseamos su pronta resignación y en nuestros corazones vivirá siempre el recuerdo de tan estimado amigo.

O. L. G.

Arenal de Santa Cruz, 16 de Set. de 1937.

Las lombrices se matan con
ACEITE ASTOR

Nerviosidad, Insomnio se curan con
KOLATONA

Radioemisora ATHENEA

quiere ponerse al servicio del Guanacaste por un deber ciudadano

ATHENEA

TRABAJA TODOS LOS DIAS ASÍ:

De 10 a. m. a 1 y media de la tarde.

De 4 a. m. a diez de la noche.

Hora Literaria: A las siete de la noche.

Frecuencia: 925 kcs. onda larga — 6900 onda corta

TELEFONO: 2208

ENTA
TELEFONO 3596
RAPIDO · ECONOMICO · SEGURO
SAN JOSE, C. R.

MAQUINARIA MEJORADA PARA ARROZ "SQUIER BUFFALO"

Descascaradoras, pulidoras, aventadoras, clasificadoras, secadoras, etc.

PIDA INFORMES Y PRECIOS A
Agencias Unidas, S. A.

San José,

Apartado 1324 — Telégrafo "Unidas"

Carta Abierta (Viene de 3a. Pág.)

cuando fué candidato recorrió todo el territorio de la República sin portar ni un cortaplumas me imagino que fué porque bien custodiado caminaba de algún es-

paldero, lo que no hace el Dr. Vargas, cuando recorre la solitaria pampa para llegar a algún pueblo, motivo por el cual tiene que portar arma, pues creo que en estos casos se corre peligro andando sin ella.

Dice Ud. que siente no podernos complacer, porque debe respaldar al Comandante Vega que cumplió con su deber y que se sentiría casi avergonzado de su gesto, si Ud. correspondiera a su acto con una permuta o una destitución. Creo, señor Presidente, que si el señor Vega tiene dignidad, ya debe estar avergonzado por el infame engaño que le hizo al Dr. Vargas. Estoy seguro, señor Presidente, que la conciencia del Primer Comandante señor Hurtado le está diciendo: «hombre honrado, has mentado.» Así es, señor Presidente, que la voz de cientos de personas conscientes no valen ante un sólo hombre?...

Que? Esto es lo que llama entonces Ud. democracia?

MANUEL SANTOS A.

El Dr. Vargas, tampoco busca propio provecho, ni quiere diputaciones para hacer uso de influencias falaces, medrar al amparo del banco congresil, ejercer influencias en el ejercicio de su profesión y burlar a los que le dieron el mandato; ningún movimiento más idealista que el de nuestro Partido.

No necesita el Dr. Vargas de un puesto en el Congreso para vivir, ni para surgir, que campo y grande se ha abierto en el ejercicio de su profesión, conquistada brillantemente sin padrinos, y sin la sombra de un nombre sonoro y consagrado.

Estamos de acuerdo con el Diputado Martín, en que es preciso combatir los extremismos y coadyuvarmos con él en esa campaña: Vamos contra el servilismo que atosiga a los encargados de dirigir la cosa pública; vamos contra el entronizamiento en los partidos de los malarabistas intelectuales vamos contra la roña y contra la podre, entronizada en la médula de un Partido que se dice sostenedor de la democracia nacional. Combatir el hambre con una ley; la falta de una carretera con un discurso; la necesidad de un hospital, con un impuesto que nunca se hará efecti-

vo, es un sistema magnífico para los que calientan los escaños del Congreso y hacen frases de efecto, pero estamos convencidos que se callará la protesta, se silenciarán las voces de rebeldía, cuando la justicia se cumpla, cuando se atiendan las demandas de un pueblo que pacientemente ha esperado se le hagan efectivas todas las promesas.

Pero no podemos esperar justicia de otras manos que no sean las nuestras y es por eso que estamos y estaremos empeñados en una batalla en que defendemos el decoro y proclamamos la limpieza de vidas y programas, la extirpación del guano y del soborno en las contiendas electorales, la supresión de las falsas promesas y el rescate de todas las vidas de infelices que mueren en la miseria y en el abandono.

Reclamar mejor vida para el peón guanacasteco, escuelas para sus hijos, carreteras para sus vías de comunicación, hospital para sus enfermos, eso es comunismo! Comparen las gentes sensatas del país las armas de los contendientes y dicten su veredicto inapelable.

Guanacaste, despierta!
Por el Comité Central: M. C.

Empresa de Transportes

Marítimos del Golfo de Nicoya

Servicio de correos a todos los puertos del Golfo, con transporte de pasajeros y carga, los días y horas que señala nuestro itinerario. Viajes especiales en lanchas, rápidas y confortables. Muelles, bodegas y Agentes en todos los puertos de nuestro servicio.

Transporte de ganado de todas clases. Facilidades a nuestros clientes para la compra y venta de productos del país, mediante una comisión muy módica. Oficina en San José para facilitar todas las operaciones comerciales.

El Administrador,
Manuel Burgos

PARA TRANCAZO

Y TODO DOLOR

Pastillas L.U.Z.

ES LO MEJOR

PARTIDO UNION Y CONFRATERNIDAD GUANACASTECA

¿Cuál de los dos personajes que le voy a citar, merece la sanción de los Poderes Públicos y de los costarricenses en general: Si un Dr. en Medicina cuya vida es tan limpia como las aguas del Nilo y que predica la confraternidad y la justicia como la predicó Cristo, pues el mismo Lic. Faerron reconoce en él un "San Juan Bautista" por sus prédicas evangélicas; o un Licenciado en derecho que asalta un pueblo in-

**Carta Abierta
Al Sr. Presidente Cortés**

Los abajo firmados muy respetuosamente decimos a Ud.: nos unimos a la sugestión que le han hecho de Liberia y de otros lugares de la Provincia y de esa misma capital el Comité Central del Partido de Confraternidad y Unión Guanacasteca, para que se sirva levantar la sumaria correspondiente en averiguación de los hechos, por los cuales fué vejado el Dr. don Francisco Vargas Vargas, deteniéndolo el 2o. Comandante de Liberia el 19 de Setiembre sobretexto de portación de arma prohibida.

No obstante su rotunda negativa ya hecha pública a tal solicitud por parte de los liberianos, insistimos nosotros a fin de que se aclaren estos procedimientos, porque aunque sea muy pundonoroso el primer Comandante para que su informe le merezca absoluta fé, este no asegura que el Dr. por su propia cuenta gusto y antojo, se haya ido a parar frente al cuartel de armas con su revolver al cinto y su temerosa faja de tiros; sino que fué llevado ahí formándole una emboscada con premeditación, pues de antemano aquella fortaleza se encontraba más reforzada que el Alcazar de Toledo, con toda la policía reconcentrada y la Banda Militar, a bayoneta calada, como si se tratara de repeler un asalto.

Lo que pretendemos es que Ud. demuestre ante el país que no participa o patrocina tales atropellos que van en menoscabo de nuestra democracia y nuestras instituciones republicanas, tan bien defendidas y mantenidas por sus antecesores y que nos ha dado prestigio ante los países del mundo civilizado; de otra manera terminaríamos por creer: que los vaticinios de los anticortesistas en su campaña presidencial de que con la llegada de usted al poder las libertades ciudadanas sufrirían un eclipse, se están confirmando, con lo que defraudará Ud. las convicciones de los que defendimos con todo denuedo, esos decires.

Estos hechos no están en relación con sus discursos y pleclaros reportajes con que suele desayunarse el pueblo costarricense al leer la prensa del país, que han sido y seguirán siendo un canto a la democracia y a las libertades patrias y si Ud. se encastilla tras ese gesto de Júpiter ofendido que dió a los liberianos y mantiene su apasionado capricho de no acceder a los deseos de todo un pueblo que ha sentido la indignación por los hechos motivados, se coloca en lugar de Cómplice y no de Juez que tiene que ver todas es-

tas cosas, bajo una pristina luz de imparcialidad.

Nos resistimos a creer lo que tanto se dice y pronostica: Que estamos viendo los albores de una dictadura sola p a d a; pero si esto no se repara; terminaremos por creer: Que vamos hacia el precipicio a que conducen las pasiones mal consejeras de los hombres medianos, desempeñadas cuando se cuenta para ello con la fuerza del poder, y entonces nos veríamos obligados a decir: que en mala hora pusimos en sus manos.

Claudio Salazar, Oliden Umaña V., Custodio Chavarría, Lineo Vargas, Rafael Briceño, Luis Marín G. Miguel Apuy A., Juan Bolívar, E. Aguilar A., Juan Raf. Solano, C. M. Gutiérrez S., Ciriaco Bolívar, Francisco Garita, Serbando Bogantes, Máximo Espinosa, Carlos Borbón M. Fabián Espinosa, Armando Espinosa M., Juan Bautista Espinosa M. Rufino Coaisigg, Pánfilo Gutiérrez, Miguel Cerdas, Eligio González, Carlos Rojas, Leonidas Trujillo A. Luis Torres: Humberto Gutiérrez Maciano Ortiz, José Valeriano, Francisco Quintero, Miguel A. Jiménez. Alberto Gutiérrez Juan Lijiji T. M. Juan Lippi L., Francisco M., Víctor M. Porras, José Bolívar Najaz, Carlos Mojica B., Rodolfo Briceño. Alejandro Jerez T. Daniel Bastos.

+++++
IMPRENTA
CARTIN HERMANOS
+++++

Juventud Santacruceña, Comerciantes, agricultores, peones, sabaneros y cocineras, despertad y entrad en acción inmediatamente, porque no luchais por el Dr. Vargas sino por tus propias necesidades.

Todos los cantones de la provincia, han respondido, en forma de verdadera organización cooperativa, en que los males del uno son del otro. Inspirados están los elementos jóvenes y viejos, en la doctrina "varguista" porque en casi todos los cantones se han organizado y cooperan económicamente en una forma real y tangible.

Por qué en Santa Cruz, no hacen lo mismo? No duerman nobles descendientes de Diríá. Organicen todas las fuerzas "varguistas" en forma cooperativa, hagan

Al Segundo Comandante de Liberia las señoritas optan por negarle el saludo y devolverle la cuota que había dado para el Baile del 12 de Octubre.



Enérgica y bella protesta de la sociedad Liberiana por la telefónica captura del doctor Francisco Vargas V.

En este caso puede decirse, "Sociedad de alturas", porque trata de mantenerse sobre una base de moralidad a la vez que sanciona las injusticias y las traiciones.

Señoritas valientes, que a pesar de los caballos que el Resguardo tiró sobre ellas, no retrocedieron ante el peligro.

No retroceden, porque defendían sus derechos, embuzados en la cláusula 8 que el doctor Francisco Vargas V., impuso al aceptar su candidatura a Diputado y que textualmente dice así:

"Las mujeres tienen que tomar parte en nuestro movimiento, aunque sea como simpatizantes, ya que ellas tienen altos problemas que resolver ante la sociedad costarricense, quien les niega la mayor parte de sus derechos".

Sea este un bello ejemplo para el resto del país, y lleven estas líneas una felicitación sincera a esas mujeres de temple espartano.

Por el Comité Central, Partido Confraternidad Guanacasteca.

Marcelino Canales García

los censos, defiendan la causa cuando sea atacada sea en corrillo o en público y no permitan, que se quede un sólo "varguista" sin votar. Unidos, comprobados, serán fuertes y vencerán las necesidades que nos asechan y entonces, ningún Gobernante ni pueblo de la tierra, podrá decirnos: "No".

A los pueblos fuertes no se les dice: "No".

Marcelino Canales G.

do en derecho que asalta un pueblo indefenso sacrificando unas cuantas víctimas y que aún lloran sus deudos desconsoladamente su desaparición.

No salimos del asombro al leer esa grave amenaza contra la libertad que la República le otorga a sus ciudadanos, pues no vemos que

la prédica del Dr. Vargas sea francamente extremista o esté teñida de comunismo, a no ser que el Lic. Martín llame comunismo decirle al pueblo guanacasteco que desde hace más de un siglo el Guanacaste por un gesto espontáneo se adhirió a Costa Rica y a estas horas no tenemos una sola carretera, ni un pedazo de Ferrocarril, ni un Colegio de Segunda Enseñanza, y lo que es más necesario para preservar la vida de un pueblo donde existen las enfermedades latentes por carencia de elementos para combatirlos, un hospital bien equipado con la instrumentación necesaria para rescatarle la vida a tanto infeliz que baja a la tumba prematuramente por negligencia de los gobiernos, la colaboración de los políticos de oficio que sólo piensan en su bienestar personal y la apatía de muchos de nuestros hermanos que conocen donde está el cancer, pero no hacen nada para extirparlo.

Si esto es lo que al Sr. Martín lo está sacando fuera de quicio, y amenaza con la destrucción del Partido Varguista, no vemos cómo el Sr. Martín pueda convencernos que las prédicas del Dr. Vargas sean una mentira, como las que los falsos celadores del orden hoy invocan para coartar con el garrote del poder el avance de un movimiento nacido de las mismas necesidades del pueblo y que ellos no han querido remediar, o como las mentiras de los políticos que dicen en el Congreso consiguiendo leyes en favor de un pueblo que nunca se cumplen y para colmo de males el Presidente Cortés acaba de echar abajo unos decretos legislativos que unos políticos de la vieja escuela y a la cual pertenece el señor Martín, consiguieron otrora para beneficio de nuestra provincia.

¿Piensa Ud., señor Martín, que el pueblo guanacasteco es tan iluso para creer que con la llegada del Dr. al Congreso los problemas del Guanacaste ya se han resuelto? O qué, el Dr. Vargas va a acudir a la violencia para hacerle comprender al Gobierno la injusticia con que trata nuestra provincia, como lo hizo cierto personaje político en la azonada de Grecia?

Señale el señor Martín un acto de la vida del Dr. que sea comunista; señale a quién o a quiénes ha inculcado odio para sus semejantes.

El Dr. Vargas nunca se ha puesto fuera de las leyes y de los 67.000 habitantes del Guanacaste no encontrará Ud., señor Martín, uno a quien el Dr. le haya ocasionado un mal. Su propaganda ha sido a base de moral cristiana y se le invita a Ud. muy cordialmente a oír Pasa a quinta página

Creo que con la eliminación de las partidas que pertenecían al Guanacaste del Presupuesto, en las elecciones de febrero los que estaban con el Pde. Cortés tienen que estar con el Guanacaste, que es la Candidatura del Dr. Vargas.

Porque no concibo en mi cerebro un guanacasteco que ame a su terruño con el corazón, esté al lado de un gobierno cuya política es negativa para nuestra provincia; pues ayer vejó en uno de sus hijos mas ilustre, el sentir de un sector numeroso de sus habitantes, y hoy le da con guante de hierro en el rostro a todos sus hijos.

Nos dice el amigo Matarrita.

Saludamos en esta capital a nuestro buen amigo don Justo Matarrita y como él fué de los primeros que le dieron su adhesión al doctor Vargas en Santa Cruz, le preguntamos, después del afectuoso saludo. ¿Cómo va la política Varguista en Santa Cruz Cruz? don Justo con la franqueza que caracteriza al guanacasteco, nos contestó sin ambages:

No me suena bien eso de política varguista, por que en el doctor Vargas no veo yo la política personalista de los caciques de pueblo que siempre han trabajado por determinada persona con el único propósito de quitar y poner autoridades unos, y los otros, con el deseo de que, cuando se avencinan unas elecciones estén en condiciones de mover las fichas en el tablero político para obtener ellos el triunfo. Este juego de intereses creados, es lo que tiene al Guanacaste en decadencia moral, pues ahora mismo, si no existiera ese personalismo degradante en los hombres conscientes, el Guanacaste en masa protestaría enérgicamente por la actitud del gobernante, de rebajar el presupuesto eliminando la partida de quinientos mil colones, que el diputado Baltodano había conseguido para carreteras en Guanacaste y la partida de \$ 75.000 para la Estación Experimental Juan

de Cavallón. ¿Recibiremos los guanacastecos bofetada más fuerte que la dada por el presidente Cortés en el actual momento. Pienso que no. Es más, creo que con la eliminación de las partidas que pertenecían al Guanacaste, del presupuesto, en las elecciones de Febrero, los que están con el Presidente, Cortés, tienen que estar con el Guanacaste, que es la papeleta del doctor Vargas, porque no concibo mi cerebro un guanacasteco que ama su terruño con el corazón, esté al lado de un gobierno cuya política es negativa para la provincia, que ayer vejó en uno de sus hijos más ilustres el sentir de un sector numeroso de sus habitantes, y hoy le da con guante de hierro, en el rostro a todos sus hijos, porque yo entiendo que las carreteras y la Estación Experimental son de utilidad pública, por cuya razón, sus partidas eliminadas del presupuesto, aun cuando estas no se utilizaran en aquella provincia, infringiendo desde luego la ley que la crió, tenemos que verla con desagrado todos los guanacastecos sin distinción de partidismo político ni de clases sociales.

Como notaramos vehemencia en el ánimo del señor Matarrita, al hacernos estas manifestaciones, oca- Pasa a la quinta página

Carta Abierta

Sr. Presidente de la República Lic. don León Cortés C. San José.

En mi poder tengo su telegrama, contestación al nuestro, en el cual desmentimos lo dicho por el Primer Comandante de Liberia, señor Hurtado, respecto al caso del Dr. Francisco Vargas. Acaso trescientas o más

firmas que respaldan nuestro telegrama no son suficientes para desmentir la palabra de un hombre que ordena un engaño, para informar una mentira?... Mentira que Ud. no se ha preocupado de investigar, pues no quiere oír la voz de un pueblo que protesta con la verdad y la justicia.

Si Ud. como nos dice, Pasa a la cuarta página



No maltrate sus manos usando
Jabones de inferior Calidad

Use Siempre El Jabón EL CASTILLO

El de mejor rendimiento — El de más bajo precio
— El de Superior Calidad —

Lafuente & Segovia

San José — Costa Rica

Apartado 467

Teléfono 2694

Leyendo INTERIOR

Viene de segunda página

espíritus superiores surjan, siguiendo el ritmo de sus propias vidas. Decirle al temperamento poético de Amelia Ceide: "deja los versos, abandona la literatura huye del libro", sería como pedirle al mar que cesara en su oleaje o como obligar al universo a abandonar su centro matemático.

Pero su respuesta de alta filosofía, dulce y verdadera como todos sus poemas, me deja convencido de su vocación poética.

Amelia Ceide, que es ritmo vivo y armonía, nos trae de Puerto Rico, país hermano, como en un caracol que soltara por sí solo los matices y cadencias de un pueblo, que como el nuestro, aun no ha podido precisar los caracteres, que como propios, pudieran presentarnos ante el resto del mundo como raza completamente definida. Esta variedad corriente en los libros americanos, que no es otra cosa que la síntesis de sentimiento, ciencia, cos'

tumbre y arte de las distintas razas que por uno u otro motivo se han visto obligadas a enviar sus representantes a nuestras tierras, es tan fuerte en el libro que nos ocupa que le da cierta tonalidad admirable de gracia y belleza.

Los sonetos de que fueron maestros Lope de Vega y Góngora, sujetándose a las cadenas del clasicismo que Darío rompiera regalando con mayor sonoridad y armonía nuestros oídos, en la poetisa isleña, tienen también su sabor especial y armonía particular.

Unas veces, como Herrera y Reissing, deja flotando en el ambiente la duda que aguijonea los espíritus inquietos; otras, al igual que Julián Marchena, impecable sonetista, le corta afirmando fuertemente o con una rotunda negación tal lo aconseja Meléndez y Pelayo.

Apréciense uno de sus tantos sonetos:

YO SOY UN ARBOL

Toda yo soy un árbol porque hicieron su nido en mi cuerpo los pájaros de tus besos de amor. Y así, mi carne virgen es árbol florecido que da a los cuatro vientos un musical rumor.

2

En mi boca, en mis brazos... en el hondo latido de mi pecho, la gama de tus besos fué ardor... ¡Alrededor de mis senos hicieron su tejido. ¡Lleno de trinos vive mi pasional temblor!

3

Cuando a mi lado llegas y tu pasión se exhala el árbol de mi cuerpo se agita como un ala, y surge de los nidos un grito pecador...

4

Y si de mí te alejas y tiendo a ti las ramas de mis brazos desnudos y puros como llamas, no oyes en la distancia todo el vasto clamor...?

Para terminar, quiero decir que su libro me da la impresión de un collar, hecho de piedras preciosas de capricho singular a manos de un clásico y delicado orfebre.

J. SALAZAR S.

Liberia, 3 de Oct. 1937.

Sr. Director de "El Guanacaste." San José, Costa Rica. Distinguido señor: Le envío este pequeño estudio para ver si Ud. tiene a bien darle a publicidad. Anticipándole las gracias me suscribo su muy atto. y s. s.

J. SALAZAR S.

TELEGRAFISTAS, POSTAS, GUARDAS, EMPLEADOS PUBLICOS EN GENERAL

No pasen trabajos con sus negocios en San José. Les cambio sus giros; hago sus mandados de cualquier clase que sean. Envíen las autorizaciones por el 20 de cada mes. Pidan referencias de seriedad y honradez a quienes me conocen.

CELIMO ANGEL MORA, Telegrafista.

SAN JOSE

¿Cuál de los dos personajes

Viene de tercera página

sus conferencias que próximamente dará, para que se le quite esa pesadilla de su cerebro ocasionada por los malos informes que seguramente Ud. ha vertido.

Y para terminar, Sr. Martín, una amable pregunta, ya que Ud. se muestra tan celoso de los disturbios sociales:

¿Cuál de los dos personajes que le voy a citar, merece la sanción de los Poderes Públicos y de los costarricenses en general.

Si un Dr. en Medicina

cuya vida es tan limpia como las aguas cristalinas del Nilo y predica la confraternidad y la justicia como la predicó Cristo, pues el mismo Lic. Faerron reconoce en él, un «San Juan Bautista por sus prédicas evangélicas», o un Licenciado en derecho que asalta un pueblo indefenso sacrificando unas cuantas víctimas y que aun lloran sus deudos desconsoladamente su desaparición.

A Santana C.

Para Dispepsias, Ulceras y toda afección del estómago e intestinos TOME Elixir ESTOMACAL ASTOR

Limpie sus dientes con PASTA DENTRIFICA MARUJA

Creo que con la eliminació..

Viene de tercera página

sionada por el malestar que la produjo la información, desoíamos la conversación hacia otro trópico que ha estado muy discutido por la prensa. ¿Que impresión tiene usted acerca del encarcelamiento del Dr. Vargas? nos contesta rápidamente el amigo Matarrita, más o menos lo siguiente: De la lectura de los telegramas publicado en el Diario de Costa Rica, se desprende que el arma no le fue decomisada al propio doctor Vargas sino a don Pánfilo Quesada, y siendo esto una evidencia, el doctor no ha infringido la ley que invoca el 2º Comandante para encarcelarlo, por cuya razón su prisión fue tan injusta, como arbitraria. Ese es mi modo de pensar sobre este penoso incidente, pero como en nuestra Tierrita las leyes son los del embudo: lo ancho para los fuertes y lo angosto para los débiles:

Me interesa que diga en su periódico que pongo a las órdenes del Partido Unión y Confraternidad Guanacasteca, mi macho y una suma de dinero de acuerdo con mis posibilidades económicas, naturalmente. Esto lo hago, para demostrar con hechos que el movimiento se demuestra andando, por tanto no basta decir que los soldados que militamos en el ejército de

la Confraternidad, somos desineresados y que trabajamos únicamente por el bien de nuestra provincia, solo que hay que estimular a nuestros compañeros con el ejemplo; y se despidió de nosotros nuestro buen amigo Sr. Matarrita a quien le agradecemos sus sinceras e importantes declaraciones.

A nuestros colaboradores

Dejamos de publicar muchos trabajos recibidos, no por falta de interés, que ellos encierren, sino por la carencia de espacio. Les pedimos nuestras más cumplidas excusas y les rogamos tener un poco de paciencia que poco a poco los iremos publicando.

Dr. Mariano Salazar B.

DESPACHA

En el Consultorio MÉDICO

Contiguo al nuevo edificio de la Imprenta Nacional.

TELEFONOS: HABITACION, 2411. OFICINA, 3700.

HORAS: De 10 a 12 a.m. y de 2 a 4 p.m.

"El Espectador Habanero"

EL MAGACEN DE LAS TRES AMERICAS

Director: Juan Enrique Runken

Se publica en la Habana, Cuba, una vez al mes. Suscripción anual: \$ 3 00 moneda americana.

(Ciro Postal o Bancario)

Calle OBISPO 69 — HABANA

LAGRIMAS

A la muerte del expresidente Licenciado D. Cleto González Víquez, y como respetuoso homenaje de condolencia a su sobrino, el Licenciado don Fabio Baudrit

¡Lágrimas de dolor, tenéis razón de brotar; ¡la Patria llora su duelo! ¡nos agobia profundo desconsuelo! ¡Nos embarga el partir de este varón!

Hay llanto en el cortejo hacia el panteón: nostalgia en cada pecho de este suelo; plegarias fervorosas para el Cielo donde se abre la puerta a un corazón...

Rindió su culto a cada ciudadano, y fué su mano pródiga de hermano, sedante, en la necesidad ingente;

Lo vió la Patria desde muy temprano, firme ante el abia; y de honradez ufano servirla como Padre y Presidente.

Juho Ugalde Bonilla

El Coco, Setiembre 1937

JOSE JESUS MOJICA M.

Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela y público en general que ha trasladado su JOYERIA

La Elegancia

a su nuevo local contiguo a la tienda de Cataldo, o sea 25 varas al Norte del establecimiento de "Los Jaimitos"

LIBERIA — GUANACASTE — C. R.

Dos palabras importantes:
La peligrosa enfermedad
Paludismo.
El triunfante remedio
QUINOPLASMINA



ORO LEGENDARIO

A mi ciudad natal en el Día de la Raza, 12 de Octubre de 1937

Blanca ciudad de Liberia: oh mi bella ciudad blanca! Hoy las notas más sentidas del laúd mi mano arranca en sonoras vibraciones que se elevan al azul: hoy te envuelve del recuerdo la neblina opalescente y surges con firmes trazos de blancura refulgente a los rayos de la luna que te embruja con su tul.

Cuando lirios y jazmines con pudor abren su broche vuelan en torno los silfos y las adas de la noche en medio del rico ambiente de aquel pertume sutil y se yerguen rumorosos altos árboles de mango y la esencia de las flores de reseda y de naranjo se derrama sobre el céfiro al romper cada CHUTIL(1)

Vuelca la brisa nocturna su ánfora de mil rumbos, brotan risas musicales de los amplios corredores de aquellas viejas casonas del hacendado feliz, mientras una de sus hijas pulsa su fino instrumento otra de sus hijas canta exhalando gran contento, toda la familia goza; oh, noches del mes de abril!

La vida de aquellas gentes se desliza placentera como el río entre colinas al pie de la cordillera de los Andes seculares que se lanzan al cenit; cuyos pliegues sinuosos y cantiles y barrancos defienden la altiplanicie cubierta de nidos blancos, nidos en otros tiempos de una vida pastoril.

Así estás en mis recuerdos, Aquellas amplias casonas ya no son sino casitas habitadas por personas de costumbres diferentes, de distinto corazón, Nuevas casas dan abrigo bajo decorados techos a modernas gentes cultas. Los viejos de nobles pechos hoy son oro de leyenda ¡ya no existen... ya no son!

De vieja cepa española, tus primeros pobladores hoy son oro legendario que da claros resplandores, como viejos fidalgos, de lo alto de su nidal; cuyas hijas, del campo entre alamedas y vergeles, como diestras amazonas montaban briosos corceles de los nobles de Arburola, de Rovira y de Albendal;

Capitanes todos dueños de sus títulos de tierras que su Rey les concedía como premios de sus guerras

1) Chutil, provincialismo regional, sinónimo de capullo

en defensa de su Imperio, de su Dios de su ideal.... Comprendían tales títulos la extensión que se dilata por El Real, Las Ventanas, San Miguel La Chicolata, El Tempisque y Hato Viejo, desde El Ande hasta la mar.

Vieja casta de guerreros y de gallardos garzones que montaban con destreza sus aligeros bridones para devorar distancias en su rápido tropel; subiendo y bajando lomas, salvan ríos y pantanos, llegan al fin de la pampa, de la selva, de los llanos, para dar SAL al ganado y hacer RODEO con él.

En estas bravas contiendas casi siempre sucedía que alguno de estos garzones con singular bizarria armado de capa roja lidiaba el toro puntal nunca para malferirlo ni para darle la muerte sino por sano ejercicio, para ponerlo más fuerte, en defensa de sus vacas, contra el terrible jaguar

Cuántas veces fueron héroes de singulares hazañas estos gallardos garzones en las agrestes montañas esgrimiendo fuertes lanzas se enfrentaron al jaguar, el terror de los ganados que duermen en los SESTEOS. Las cabezas y las pieles eran los ricos trofeos que triunfantes presentaban en la puerta del hogar.

Héroicos tiempos felices de placeres y de penas, de canciones amorosas después de rudas faenas, al compás de la guitarra, de la luna al resplandor, cuando el señor en su hamaca tendida en los corredores escuchaba las historias de sus viejos servidores * de aventuras sinérgicas y vivos lances de amor;

y el amo para sus peones era una providencia a quienes daba la tierra que les dió la subsistencia a sus queridos hijitos y a su esposa: pan y hogar; por eso los servidores por su amo daban la vida batiéndose en su defensa. Vivían bajo la Ejida del más bíblico y humano feudalismo patriarcal!

Gustavo Duarte

Octubre de 1937

MANIFIESTO DE LOS SINDICATOS OBREROS AL PUEBLO EN GENERAL

Habiéndose prolongado ya bastante el conflicto surgido entre la Federación Gráfica Costarricense y el señor Juan Arias, propietario de la Imprenta Alsina, e inspirados en un deber de solidaridad clasista, los representantes de las organizaciones obreras que suscribimos este manifiesto hemos resuelto explicar las razones que asisten a los obreros tipógrafos para mantenerse en pie de huelga y a nosotros para declarar públicamente nuestra solidaridad con ese movimiento.

Creemos importante que el público sepa que ha sido la intransigencia extrema del señor Arias la que ha provocado el conflicto obrero que nos ocupa, y la que ha hecho nulos todos los esfuerzos realizados hasta la hora por la propia Federación Gráfica para arreglar justa y decorosamente tal conflicto. Habiendo aceptado en un principio el señor Arias el pliego de reivindicaciones presentado por su personal al través de la Federación, procedió luego desleal y habilidosamente a despedir obreros en masa con cualquier pretexto, sin enterar a la organización de las razones que le asistían para proceder así y con el zurdo propósito de completar luego su personal con obreros más mal pagados que los despedidos. La Federación comprendió la maniobra y resolvió decretar un paro de una hora como protesta. Arias contestó despidiendo antes de la hora señalada para el paro a todo su personal, negándose además a reconocer en lo futuro ninguna personería a la Federación y manifestando que los obreros que quisieran retornar a sus labores deberían hacerlo incondicionalmente, sometiendo a los salarios que a él le viniera en gana pagar. Fué entonces que la Federación

acordó decretar la huelga contra la Imprenta Alsina y apelar a la Oficina Técnica del Trabajo para que interviniera a fin de procurar una solución que a la vez de ser decorosa garantizara los intereses de los obreros tipógrafos que se habían visto precisados a ir a la huelga. En efecto, la Oficina Técnica del Trabajo interpuso sus oficios de acuerdo con la solicitud formulada, presentando a ambas partes en conflicto una base de arreglo justo y equitativo. La Directiva de la Federación Gráfica aceptó el plan de arreglo sin oponer ninguna clase de dificultades, pero el señor Arias se negó rotundamente. Esa es la situación en que actualmente se encuentra la lucha. Los obreros tipógrafos defendiendo dignamente sus intereses de clase, por una parte, y el señor Arias en una actitud ciega e intransigente, por otra.

Por el interés de la Federación Gráfica que es una organización hermana nuestra y por nuestro propio interés, Arias debe ser derrotado y su personal debe resultar victorioso. Por eso lanzamos este manifiesto. Para que se sepa que los huelguistas no están solos, que todas las organizaciones obreras de la capital están decididamente con ellos. Y que si las circunstancias lo llegaren a exigir, todos, nos uniríamos en un solo y poderoso movimiento para dejar bien afirmado el derecho obrero.

Andrés Montero, por el Sindicato de Construcción; J. Antonio Soto, por el Sindicato de Zapateros; Pascual Cordero, por la Sociedad de Obreros Panaderos; R. Angel Calderón, por el Sindicato de Sastres.

¿Dónde está Dios? Viene de primera página

castos rayos de la luna, inspiración de los amantes y eterna compañera del hombre solitario; en el fulgor del lucero y rutilantes estrellas, y en la pálida y diminuta antorcha de las luciérnagas; en las montañas enchidas del perfume de los campos, y en el verde césped que alfombra los valles y los prados; en el zigzag del rayo, y en el silbo apacible del aire; en la densidad del océano, y en el tenue murmullo del arroyo; en el funebre crepúsculo de la tarde, y en los bellos albores de la mañana pletórica de luz, de vida y de alegría; en la vivificante lluvia que fertiliza los campos, y en el suave rocío que refresca las flores haciéndolas exhalar sus exquisitos aromas y fragancias; en los montes que desafían el espacio se yerguen majestuosos y solemnes, y en la lozana flor de vistosos pétalos y variados matices que embalsama el ambiente; en la dulce poesía de la aurora, y en el soplo leve del céfiro de la noche; en la plácida alegría del vivir y en la majestuosidad sinies-

tra de la tumba; en el misterio de la vida y en el arcano de la muerte.

Dios está en el mundo del espíritu y de la materia; está en el reino alado, en los maravillosos habitantes de las aguas, y en todas las criaturas terrestres. Dios está en el movimiento de los astros, está en nuestro cosmos, en este conjunto armónico y portentoso, en sus maravillosas leyes de gravitación y conservación, y en sus estaciones ininterrumpidas que de acuerdo con el estatuto dado son todavía; "La sembrera y la siega, el frío y el calor, verano e invierno, día y noche"; también está en las miríadas de mundos que flotan en el infinito del espacio, tanto como en las maravillosas concepciones y revelaciones del microscopio. Pero de manera especial Dios está en el corazón de los redimidos en la sangre de Cristo que son templos y santuarios de su Santo Espíritu.

*Interna voz, inagotable fuente, fecunda luz, vivificante esencia, la base de tu templo es la conciencia, y tu gran sacerdote es el amor.

Juan V. Galdames

El Lic. Vargas Porras y el

Viene de primera página

Meseta Central como único mercado, en donde encontrarán la competencia de productos análogos que tienen un costo de transporte muy inferior. Opina con mucha razón el informante que a la producción guanacasteca debe dársele salida por el Pacífico hacia el exterior, previo estudio de los productos exportables que se dan en aquella región. Es, por tanto, indispensable, establecer un puerto de altura en una de sus bahías, a donde irán a terminar las carreteras, ferrocarriles o tran-

vías que deben transportar lo que se produzca.

Esas y muchas otras son las observaciones muy sentadas que contiene el estudio de mi amigo don José Vargas Porras, a quien felicito muy sinceramente.

RAMON ZELAYA

Asma de cualquier origen se cura con
Curasma Astor

Carta Abierta

Viene de primera página

que dejar tras sí sucios despojos recogidos en su trayectoria, para después perderse en la nada.

No tema a los dardos envenenados por la envidia que vienen a caer a los pies de quienes cumpliendo con sus deberes cívicos se unen pidiendo libertad con un derecho que los enaltece y nos

sirve de ejemplo.

Gloria a la tierra de GUARDIA para quien una mezquina venganza trató de borrar en su centenario lo que escrito estaba en nuestra «Historia Patria» con letras de oro:

«Lucha y vencerás».

Afmo. y s. s.

Virgilio Rodríguez B.

Si Ud. quiere un cutis sin arrugas, use
Polvos MARUJA

Para los dientes de sus niños
Polvos DENTALUZ

NOTA

Por un error, los artículos titulados: "Al Segundo Comandante de Liberia" y "Juventud Santacruceña", aparecen con una firma que

no es la del propio autor responsable. Pedimos excusas al afectado señor Canales por este error involuntario.

Reumatismo, Gota etc.
PIPERONAL

Imprenta
CARTIN
Hermanos

La única provincia de Costa Rica que no tiene una pulgada de ferrocarril, es el Guanacaste